

M&R

SEMAINE
MÉMOIRES ET
RÉSISTANCES

DU 13 AU 17 MARS 2017

« MÉCANISME DE DÉSHUMANISATION :
DICTATURES, FONDAMENTALISMES,
LE NAZISME À LA SOURCE. »





CONFÉRENCE

Lundi 13 mars | 18h30

« Mécanisme de déshumanisation : dictatures, fondamentalismes, le nazisme à la source »



Dès leur arrivée au pouvoir, les nazis ont mis en œuvre des pratiques de déshumanisation, de négation de l'individu au nom d'une idéologie raciste. Pour cela, des femmes et des hommes ont dû être formés à euthanasier, à faire disparaître des gens, à tuer en masse. Comment cet apprentissage à donner la mort a-t-il été rendu possible ? Pourquoi ces pratiques ont pu perdurer dans certaines dictatures après guerre ? Comment aujourd'hui nos sociétés sont-elles confrontées à des fondamentalismes qui prônent cette culture de la mort et de la haine de l'autre ? Ce sont ces questions qui seront développées ce soir, ainsi qu'à l'issue des quatre projections de la semaine.

Conférence animée par Olivier Vallade.

ENTRÉE LIBRE | TOUT PUBLIC
ESPACE VICTOR-SCHËLCHER



PROJECTION / DÉBAT

Mardi 14 mars | 18h30

La jeunesse sous Hitler - La discipline

> Film de Peter Hart et Anja Geist (ZDF) | 60'

L'élite du peuple allemand se devait d'être formée dans des établissements spéciaux réservés à la « race des seigneurs ». C'est dans ces établissements, dont Michel Tournier fit une saisissante description dans son livre le « Roi des Aulnes », que naquit le mythe du surhomme nazi. Écoles Adolf Hitler, centres d'éducation surveillée et écoles du parti, constituaient l'armature pédagogique nazie. L'enseignement reposait sur l'apprentissage de la discipline militaire et l'acquisition d'une idéologie résumée à « croire, obéir, se battre ». Pour entrer dans ces internats, qui attireraient les jeunes tentés par la pratique des disciplines sportives et le haut rang social espéré à la sortie, il fallait démontrer sa pure « aryanité ».

Le documentaire sera suivi d'un débat animé par Olivier Vallade.



ENTRÉE LIBRE | TOUT PUBLIC
ESPACE VICTOR-SCHËLCHER

L'association des Amis de la Fondation pour la Mémoire de la Déportation et ses partenaires, avec le soutien de la ville de Seyssins, proposent la semaine Mémoires et Résistances.

En 2017, elle a pour thématique :

« Les mécanismes de déshumanisation : dictatures, fondamentalismes, le nazisme à la source. »

« En ouvrant cette septième édition, un hommage sera rendu à Michel Rahon, président de l'AFMD, décédé en juillet 2016. Sans lui, sans sa volonté de faire aboutir des projets difficiles, parce que touchant des sensibilités parfois antagonistes mais nécessaires parce qu'ils poursuivent les buts de la Fondation pour la Mémoire de la Déportation ; sans sa détermination farouche, soutenue par les partenaires au premier rang desquels la ville de Seyssins, nous n'aurions pas pu organiser de telles manifestations. À cette occasion, nous remettons à sa famille la médaille de Chevalier dans l'Ordre des Palmes Académiques, qui lui avait été attribuée en juillet dernier. »

Serge Radzyner



PROJECTION / DÉBAT

Mercredi 15 mars | 18h30

La vérité ne suffit pas

> Film de Favio Fischer | 57'



Le jugement des plus hauts responsables nazis à Nuremberg à la fin de la Seconde Guerre mondiale n'a pas suffi à annihiler les idéologies totalitaires et leurs mécanismes de destruction. De l'Amérique latine au Cambodge, de l'ex-Yougoslavie au Rwanda, des crimes contre l'humanité, des crimes de génocide ont été perpétrés au cours des soixante-dix dernières années. Face à cette folie meurtrière, le monde judiciaire et la société civile s'organisent pour juger et lutter contre l'impunité, et prévenir de nouvelles tragédies. De 2012 à 2016, le cinéaste a choisi de questionner les personnalités les plus engagées.

Le cinéaste argentin Favio Fischer présentera son documentaire et animera les débats.

ENTRÉE LIBRE | TOUT PUBLIC
ESPACE VICTOR-SCHÆLCHER



PROJECTION / DÉBAT

Jeudi 16 mars | 18 h 30

La Flaca Alejandra

> Film franco-chilien de Carmen Castillo et Guy Girard | 57'

20 ans après le coup d'état militaire d'Augusto Pinochet, Carmen Castillo revient à Santiago du Chili. Elle y retrouve Marcia Merino, dite « La Flaca Alejandra » qui fut, une jeune dirigeante du Mouvement de la Gauche Révolutionnaire. Marcia, arrêtée et torturée par la DINA, sorte de Gestapo chilienne, trahit ses camarades et reste 10 ans liée aux services d'intelligence de l'armée de Pinochet. En 1993, elle témoigne contre les militaires et demande pardon publiquement. Un dialogue entre femmes s'instaure alors entre celle qui a trahi et celles qui furent victimes.

Documentaire présenté par Michèle Ganem Gumpel, du Cercle Bernard Lazare. Débat animé par Philippe Grenier, géographe universitaire, témoin du coup d'état du Chili.



ENTRÉE LIBRE | TOUT PUBLIC
ESPACE VICTOR-SCHÆLCHER



PROJECTION / DÉBAT

Vendredi 17 mars | 18h30

Djihad, les contre-feux

> Film de Laëtitia Moreau | 52'



Pour lutter contre l'embrigadement djihadiste, un travail d'anticipation et de prévention semble indispensable auprès des jeunes. Mandatés par le gouvernement ou de leur propre initiative, imams, travailleurs sociaux, éducateurs et parents tentent de construire des solutions efficaces. La réalisatrice a filmé le quotidien d'une cellule de déradicalisation mise en place dans les Bouches-du-Rhône et s'est intéressée aux actions de Dounia Bouzar, anthropologue et Farid Abdelkrim, ancien islamiste et écrivain. Ce document nous interroge sur les mécanismes de radicalisation des jeunes tentés par le djihad et sur les modalités de leur déradicalisation.

Le débat sera animé par Hasna Hussein, sociologue des médias et du genre, chercheuse associée à l'Observatoire des radicalisations.

ENTRÉE LIBRE | TOUT PUBLIC
ESPACE VICTOR-SCHÆLCHER



POUR LES COLLÈGES ET LES LYCÉES

Cette manifestation propose une riche programmation à destination de collégiens de troisième et de lycéens de première et de terminale, avec pour objectif de pérenniser la mémoire de la Résistance et de la Déportation.

LES ÉTABLISSEMENTS CONCERNÉS

Les collèges : Marc-Sangnier (Seyssins), André-Malraux (Voreppe), Les Dauphins (Saint-Jean-de-Soudain), Luzy-Dufeillant (Beaurepaire), Plan Menu (Coulevie).

Les lycées : Aristide-Bergès (Seyssinet-Pariset), Jacques-Prévert (Fontaine), Deschaux (Sassenage), Jean-Prévost (Villard-de-Lans), Ferdinand-Buisson (Voiron), L'Oiselet (Bourgoin-Jallieu), Pierre-Beghin (Moirans) et Louis-Pravaz (Pont-de-Beauvoisin).

Lors des rencontres scolaires, quatre grands témoins, Marie-José Chombart de Lauwe, résistante, déportée à Ravensbrück, présidente nationale de la Fondation pour la Mémoire de la Déportation, Walter Bassan, résistant déporté à Dachau, président national de la Fédération Nationale des Déportés et Internés, Résistants et Patriotes (FNDIRP), Roger Bordage, président du comité international du camp de concentration de Sachsenhausen, et Christian Desseaux, déporté à Buchenwald, s'adresseront à près de 2 000 élèves.



INTERVENANTS

■ WALTER BASSAN

Résistant déporté à Dachau, président de la Fédération Nationale des Déportés et Internés, Résistants et Patriotes (FNDIRP).

■ ROGER BORDAGE

Résistant, déporté, président du comité international de Sachsenhausen.

■ MARIE-JOSÉ CHOMBART DE LAUWE

Résistante, déportée à Ravensbrück, présidente nationale de la Fondation pour la Mémoire de la Déportation.

■ CHRISTIAN DESSEAUX

Déporté à Buchenwald

■ FAVIO FISCHER

Cinéaste argentin

■ HASNA HUSSEIN

Sociologue des médias et du genre, chercheuse associée à l'Observatoire des radicalisations.

■ MICHÈLE GABERT

Docteure en histoire contemporaine.

■ MICHÈLE GANEM GUMPPEL

Membre du Cercle Bernard Lazare.

■ PHILIPPE GRENIER

Géographe universitaire, témoin du coup d'état du Chili.

■ SERGE RADZYNER

Inspecteur d'académie honoraire, président de l'AFMD Isère.

■ OLIVIER VALLADE

Historien, président de l'AAMRDI.



LES PARTENAIRES



PLUS D'INFORMATIONS

AFMD au 06 85 34 08 17
AAMRDI au 06 77 76 16 12

■ Espace Victor-Schœlcher
Salle Régis-Prouté
89, avenue de Grenoble - 38180 Seyssins
Arrêt le Prisme - Tête de ligne du tram C